

ANTONIO DE LA JARA

Tras Cuenta Pública del Presidente Boric sin anuncios para impulsar actividad e Imacec de abril

# "Nos estamos conformando con muy poco": economía crece 2,5% y expertos urgen por medidas de reactivación

En el cuarto mes del año, el Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) fue empujado por el mejor desempeño de la producción minera, que logró compensar la caída en la industria manufacturera y el comercio minorista.

■ Bancos ven más riesgo de aranceles al cobre tras alzas al acero y aluminio

Variación indicador mensual de actividad económica (Imacec)



## Costo de la "permisología" alcanzó nuevo récord en 2024

La pérdida económica anual por la puesta en marcha atrasada de los proyectos de inversión aprobados por el Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA) alcanzó un nuevo máximo en 2024. Así lo calcularon en la Universidad San Sebastián (USS), donde diseñaron un "Índice de Costo Económico por Permisología" (ICEP), en el que se pondera el perjuicio que genera sobre la actividad económica cuando la tramitación de una obra en particular excede los plazos esperados de acuerdo a la ley. Para ello consideran la inversión comprometida, su rentabilidad esperada, y los días corridos de retraso.

De acuerdo al ICEP, la pérdida económica por "permisología" ascendió a US\$ 2.200 millones en 2024, por encima de los US\$ 2.100 millones que significó en 2023 y sobre el máximo de US\$ 2.120 millones observado en 2016 (ver infografía). Como proporción del PIB, equivale a un 0,7%, por debajo del 0,8% de 2016.

Hay un incremento notorio de las cifras de inversión aprobada, que totalizaron US\$ 20.700 millones, equivalentes a un incremento de 66% en relación con los montos de 2023. Sin embargo, esta inyección de capital esconde un incremento en el tiempo promedio del trámite ambiental que alcanzó un nuevo máximo histórico de 374 días corridos de evaluación al último trimestre del año pasado, muy por sobre el promedio de 228 días que se registra desde 1997 a la fecha. Así, un 65% de los proyectos evaluados enfrentaron un retraso en su aprobación, y el flujo de trámites en el SEIA totalizó 111 por trimestre, un 42% inferior a la media histórica.

En cuanto a los sectores que más aportaron en el monto de proyectos aprobados, la mayor parte de la inversión se produjo en energía, con un tiempo promedio de 410 días corridos, seguido por el sector inmobiliario (351 días) y de minería (363 días). De acuerdo a la comparación de la USS, el único rubro que muestra un incremento considerable en sus tiempos de tramitación (alza de 20%) es el de "otros", donde las obras de "saneamiento ambiental" presionan al alza con un avance desde 440 días a 530 días corridos entre 2023 y 2024.

## Índice de Costo Económico por Permisología (ICEP) en 2024



Nota: El índice ICEP se construye mediante un cálculo que pondera el monto de inversión declarado por los titulares de los proyectos aprobados en el Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA) para un período determinado, su rentabilidad y el tiempo de retraso en relación a los plazos prospectados por la legislación.

Fuente Universidad San Sebastián EL MERCURIO

bre cuando el mercado internaliza que la primera propuesta del proceso constituyente iba a rechazar y luego esto se ratifica en septiembre de 2022. Después viene en marzo de 2023 el rechazo a la propuesta tributaria, que termina por disipar la incertidumbre que quedaba".

### La "inflexión"

El resultado del Imacec de abril estuvo incidido por el cre-



El resultado del Imacec de abril estuvo incidido por el crecimiento del 10,7% que registró la minería, ante una mayor extracción de cobre.

cerca de si la actividad se encuentra en su punto de inflexión. En opinión de Sergio Lehmann, economista jefe del banco Bci, el Imacec de abril evidencia la presencia de componentes más estructurales que continúan dando cuenta de un desempeño débil. En particular, apunta a que el comercio y manufacturas retroceden respecto al mes previo, mientras la minería muestra un repunte, pero de carácter más bien transitorio.

"Pareciera que nos estamos conformando con muy poco, aun sabiendo que con las tasas de crecimiento que se registran, el sueño de ser desarrollados no tiene posibilidades de concretarse", enfatiza Lehmann.

RETROCESO El comercio retrocedió -0,5% en su medición mensual y la producción industrial descendió -0,4% mes contra mes.

Ambición y medidas ausentes

Para dar impulso al crecimiento se requieren mayores incentivos para la inversión, remarca Lehmann. También apunta a una mano con menos burocracia y un marco tributario "más simple y justo, mayor flexibilidad laboral e impulso en la productividad". En términos concretos, avanzar de forma más ambiciosa en "permisología", reducir impuesto corporativo al promedio de la OCDE, reintegración del sistema tributario, eliminar impuesto a las ganancias de capital. Del lado laboral y productividad, contratos de trabajo flexibles, incentivos para la capacitación", dice Lehmann.

Más crítico, Hermann González dice que "no se ha hecho la pega en materia de crecimiento, hay mucho trabajo por hacer. El Gobierno, de acuerdo con lo ex-

“ Pareciera que nos estamos conformando con muy poco, aun sabiendo que con las tasas de crecimiento que se registran, el sueño de ser desarrollados no tiene posibilidades de concretarse”.

SERGIO LEHMANN ECONOMISTA JEFE DEL BANCO BCI

“ (Se) confirman el término de varios impulsos temporales, como la cosecha frutícola y ciertas líneas (en la industria) de alimentos. Es por esta razón que se anticipa una moderación en el ritmo de crecimiento en los próximos meses”.

LORENA PALOMEQUE ECONOMISTA DEL BANCO SANTANDER

“ (El Imacec de abril) son "buenas noticias para el inicio del segundo trimestre del año. Esperamos ver cómo se desenvuelve lo que resta de este trimestre, porque va a ser muy clave para determinar el ritmo de crecimiento del año en su conjunto”.

MARIO MARCEL MINISTRO DE HACIENDA

“ No se ha hecho la pega en materia de crecimiento. El Gobierno, de acuerdo con lo expuesto por el Presidente Boric (...), parece conformarse con los resultados obtenidos, que la verdad son muy pobres”.

HERMANN GONZÁLEZ COORDINADOR MACROECONÓMICO DE CLAPES UC